
 MARTES 2 DE ENERO DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 1 

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 

SESIONES DE CONSEJO GENERAL 

SESIONES URGENTES DEL IEEQ SE HARÁN EN LÍNEA 
Sesiones ordinarias serán sede del INE, en El Pueblito, anuncia Grisel Muñiz. El IEEQ realizará en línea las 
sesiones urgentes del Consejo General, y las sesiones ordinarias en la sede del INE en El Pueblito, hasta que 
terminen las obras de 5 de febrero, informó la consejera presidente Grisel Muñiz. Como señaló la 
funcionaria, esta decisión de mudar temporalmente las sesiones presenciales a Corregidora es debido a que 
zona de Galindas es un “epicentro” de obras y el acceso de los consejeros, representantes de partidos 
políticos y la prensa podría generar problemas viales que se evitan cambiando de sede. Por ahora, explicó, 
hay señalamientos para sólo permitir el acceso al tránsito local, en el que se incluye a los funcionarios del 
organismo autónomo. Sobre el tránsito, Muñoz aseguró que por ahora no se ha presentado; sin embargo, 
para evitarlo se mudarán de sede los que serían los últimos meses de la reestructuración de Paseo 5 de 
Febrero. “Nos han establecido los señalamientos para tránsito solamente local y pues tenemos el acceso, lo 
único es que, por supuesto, por decirlo de alguna manera, es el epicentro de una zona que pudiera también 
generar tráfico. Yo les diría que en este momento no hemos tenido esa situación”, señaló Muñiz Rodríguez. 
Cabe recordar que el secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, Fernando González Salinas, adelantó 
a finales de noviembre que justamente el tramo que incluye Tlacote y Avenida de las Torres, donde se ubican 
las oficinas centrales del IEEQ, sería una de las partes en las que más se prolongarían las obras que, aunque 
estuvieron previstas para finalizar este Año Nuevo, sería hasta finales de febrero cuando se concluyan en su 
mayor parte. Sin embargo, al IEEQ no se le ha adelantado una fecha oficial en la que ya podrían comenzar a 
hacer uso normal de sus instalaciones, como adelantó Juan Ulises Hernández Castro, secretario Técnico del 
organismo autónomo, quien explicó que, pese a tener un diálogo “permanente”, este dato no le ha sido 
facilitado. “Estamos monitoreando cómo va el avance de la obra para poder nosotros ya sesionar de manera 
ordinaria en nuestro inmueble, en oficinas centrales. Por lo pronto estamos pendientes de todo el trabajo y 
los avances que están teniendo. No puedo yo precisar la información (sobre la finalización de los trabajos), 
pero sí puedo compartir que estamos de manera permanente con las autoridades para volver a la 
normalidad”, señaló. (EUQ 1 y 3) 

https://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/ieeq-realizara-en-linea-sesiones-urgentes/ 

EL IEEQ SE MUDA A EL PUEBLITO ANTE OBRAS DE PASEO 5 DE FEBRERO 
Por Mánelick Cruz Blanc 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), bajo la presidencia de Grisel Muñiz, traslada sus 
sesiones presenciales al Instituto Nacional Electoral (INE) en El Pueblito. Esta decisión responde a las obras 
de reestructuración en Paseo 5 de Febrero, zona Galindas, sin una fecha establecida para su finalización. La 
medida busca evitar problemas viales en un área considerada “epicentro” de obras, según declaraciones de 
la presidenta del organismo autónomo. La mudanza se ejecuta, explicó Muñiz, ante la incertidumbre sobre la 
conclusión de las obras, que inicialmente se preveían para finales de 2023, pero que se extenderían hasta 
finales de febrero. Aunque no hay reportes de congestiones viales, se prevé mantener la sede alterna hasta 
que la situación en Paseo 5 de Febrero permita el retorno a las instalaciones originales del IEEQ de forma 
normal. “Nos han establecido los señalamientos para tránsito solamente local y pues tenemos el acceso, lo 
único es que, por supuesto, es, por decirlo de alguna manera, el epicentro de una zona que pudiera también 
generar tráfico. Yo les diría que en este momento no hemos tenido esa situación”, señaló Muñiz. El secretario 
de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, Fernando González Salinas, adelantó que el tramo que alberga las 
oficinas centrales del IEEQ será una de las partes con mayores extensiones en las obras. No obstante, el 
organismo no ha recibido una fecha oficial para retomar sus actividades en su ubicación original, según 
indicó Juan Ulises Hernández Castro, secretario Técnico del IEEQ, a pesar del diálogo constante con las 
autoridades. Es fundamental destacar que, hasta la fecha, no se ha proporcionado una fecha específica para 
la conclusión de las obras en Paseo 5 de Febrero, según explicó el funcionario. Agregó que, por ahora, el IEEQ 
continúa monitoreando el avance de la obra para determinar el regreso a sus instalaciones habituales y 
mantiene un contacto permanente con las autoridades para garantizar una transición a la normalidad sin 
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inconvenientes. “Estamos monitoreando cómo va el avance de la obra para poder nosotros ya sesionar de 
manera ordinaria en nuestro inmueble, en oficinas centrales, por lo pronto estamos pendientes y durante 
todo el trabajo y los avances que están teniendo. Híjole, no puedo yo precisar la información (sobre la 
finalización de los trabajos), pero sí puedo compartir que estamos de manera permanente con las 
autoridades para volver a la normalidad”, señaló. 
 
https://codiceinformativo.com/2024/01/el-ieeq-se-muda-a-el-pueblito-ante-obras-de-paseo-5-de-febrero/ 
 
CANDIDATURAS INDEPENDIENTES 
 
DECLARA IEEQ PROCEDENCIA DE 9 ASPIRANTES A CANDIDATURAS INDEPENDIENTES 
Los Consejos Distritales y Municipales competentes del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) 
resolvieron la procedencia del registro de nueve aspirantes a candidaturas independientes para la elección 
de ayuntamiento en el Proceso Electoral Local 2023-2024. Las personas que encabezan las planillas son: 
Sergio Martínez Gómez y Leonardo Diez de Bonilla Martínez en el municipio de Colón; Javier Navarrete de 
León en Corregidora; Efraín Muñoz Cosme y Rubén Hernández Robles en Jalpan de Serra; J. Belem Ledesma 
Ledesma en San Joaquín; Andrés Trejo Valencia y María del Rosario García Huerta en Tequisquiapan, así 
como Saúl Sánchez Pérez en Tolimán. En sesiones públicas, los consejos determinaron que las y los 
aspirantes cumplieron con los requisitos constitucionales y legales, del Reglamento de Elecciones, de los 
lineamientos en materia de candidaturas independientes, paridad e inclusión, y demás normatividad 
aplicable. Las personas aspirantes buscarán el respaldo de al menos el 2% de la ciudadanía registrada en la 
lista nominal del municipio que corresponda, a través de la aplicación móvil denominada “Apoyo ciudadano-
INE”, del 19 de enero al 17 de febrero de 2024. A más tardar el 27 de marzo del mismo año, los órganos 
electorales competentes de este Instituto realizarán la declaratoria de quienes podrán registrarse en 
candidatura independiente. Por separado, en la sesión de la Comisión Transitoria de Candidaturas 
Independientes, el Supervisor Técnico Jurídico, Wilbert Jesús López Rico, presentó un informe de actividades 
relativas a las tareas de planeación, preparación y capacitación de los integrantes de los Consejos Distritales 
y Municipales para la recepción de las manifestaciones de intención de las personas aspirantes a 
candidaturas independientes. Al respecto, la Consejera Electoral Rosa Martha Gómez Cervantes, Presidenta 
de la Comisión, manifestó que en esta primera etapa se realizó un trabajo de conformidad a las disposiciones 
legales y resaltó el esfuerzo institucional que se llevó a cabo para facilitar los requisitos a la ciudadanía 
interesada en esta figura, como fue la firma de convenios con diversas instituciones y la capacitación que se 
brindó en esta materia. Asimismo, informó que la siguiente etapa de capacitación estará dirigida a las nueve 
personas que obtuvieron la procedencia, con temas muy específicos como la obtención del respaldo 
ciudadano, entre otros. El Consejero Electoral Daniel Dorantes Guerra recalcó el fortalecimiento de los 
organismos electorales en la difusión en materia de candidaturas independientes; sin embargo, la 
participación de la ciudadanía en esta figura resulta complicado el cumplimento de los requisitos 
establecidos en la norma. El Consejero Electoral Carlos Rubén Eguiarte Mereles, destacó la labor de los 
órganos operativos en este proceso de revisión y acompañamiento a los Consejos Distritales y Municipales, y 
la posibilidad clara del acceso a esta figura por parte de la ciudadanía. La Consejera Electoral Karla Isabel 
Olvera Moreno dijo que el trabajo y la preparación del funcionariado del Instituto en esta etapa del proceso 
electoral garantiza los derechos de todas las personas, sobre todo de aquellas que buscan participar para un 
cargo de elección popular. La Directora Ejecutiva de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos 
Políticos, Clarissa Oviedo García, dio cuenta de la revisión de los emblemas y especificaciones técnicas de 
quienes presentaron su manifestación de intención, así como de la gestión del Sistema Nacional de Registro 
de precandidatos y candidatos, relativa a las etapas para la obtención de una candidatura independiente, 
entre otras actividades. En la sesión extraordinaria participaron el Consejero Electoral José Eugenio 
Plascencia Zarazúa; el Secretario Ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; la secretaria técnica de la 
comisión, Erika Pérez Ugalde; la representación de los partidos políticos: Patricio Sinecio Flores del PAN y 
Ma. Concepción Herrera Martínez de QS.  
 
https://nativoqueretaro.mx/index.php/2024/01/02/declara-ieeq-procedencia-de-9-aspirantes-a-
candidaturas-independientes-para-la-eleccion-de-ayuntamiento-en-el-proceso-electoral-local-2023-2024/ 
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https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/proceden-9-aspirantes-a-candidaturas-independientes-a-los-
ayuntamientos-en-queretaro/ 
 
JÓVENES BUSCAN CANDIDATURAS INDEPENDIENTES EN QUERÉTARO: IEEQ 
Por Manuel Rivera 
En las planillas en donde ciudadanos y ciudadanas buscarán la candidatura independiente en el próximo 
proceso electoral, se encuentra la participación de personas jóvenes, declaró la presidenta del Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz. Mencionó que de las participaciones en general 
continuaron en el proceso 11, los cuales están enfocados a los ayuntamientos, en donde 2 se presentaron en 
el municipio de Colón, mientras que otros dos hicieron lo propio en Corregidora, uno en El Marqués, uno en 
Huimilpan, 2 en Jalpan de Serra, 1 en San Joaquín, 2 en Tequisquiapan y uno en Tolimán. De los 11 
mencionados, actualmente son 9 los que todavía pueden buscar una candidatura independiente en el 
proceso electoral del 2024. Reconoció que hubo menos ciudadanos y ciudadanas interesados en buscar 
alguna candidatura independiente, ya que en el proceso pasado se habían registrado 42 manifestaciones de 
intención, y actualmente únicamente se obtuvieron y siguieron el proceso 12, pero recalcó el el IEEQ hizo 
todos los esfuerzos posibles para buscar un mayor registro de interesados. “Las planillas se esté 
incorporando personas jóvenes que fue una de las cosas que también recibimos con particularidad, porque 
recordarán que se abrió el tema de las juventudes, se está dando apertura a las juventudes, son diversas 
(edades) tendríamos que revisarlas”, informó Grisel Muñiz. Dentro de las labores destacó que se realizaron 
convenios, se acercaron con el SAT para establecer las condiciones óptimas para la participación de la 
ciudadanía. Mencionó que ya depende de las y los ciudadanos el participar por alguna candidatura 
independiente. 
 
https://presenciauniversitariauaq.com/jovenes-buscan-candidaturas-independientes-en-queretaro-ieeq/ 
 
PARIDAD 
 
QUERÉTARO HA SIDO COMPLICADO: SALAZAR 
En Querétaro ha sido complicado consolidar el proyecto del Partido del Trabajo, reconoció Jorge Salazar, 
comisionado político del PT, quien añadió que entrar en la mente de la ciudadanía no ha sido sencillo. 
Enfatizó que el PT podrá abonar al proyecto de la Cuarta Transformación con el objetivo de que ésta llegue a 
Querétaro tras las elecciones del 2 de junio de 2024. Además, mencionó que el partido ha demostrado en 
pasadas elecciones que tiene una posibilidad de triunfo como en el 91 y 94; agregó que ejemplo de los 
estados donde son fuertes son Zacatecas, Nuevo León, Coahuila y Durango, así como algunos del sur, pese a 
que en la región del bajío ha habido problemas para consolidar el proyecto. “Obviamente Querétaro no es el 
fuerte del Partido del Trabajo, tenemos entidades donde está muy consolidado el partido. Un ejemplo, en 
Guerrero, en el 2018, en plena efervescencia de Andrés Manuel López Obrador, nuestro presidente hoy, en lo 
federal fuimos juntos, pero en lo local fuimos solos y logramos dos diputaciones locales, cinco presidencias, y 
en la actualidad, solos, gobernamos el municipio conurbado más importante de la capital del estado”, dijo. 
Pese a lo anterior, Salazar Marchan subrayó que la ciudadanía está abierta para recibir a partidos 
progresistas; sin embargo, reconoció que el PT en Querétaro no ha cobrado relevancia dado que se ha 
olvidado de escuchar a la ciudadanía por “llegar al cuarto para las dos” a los procesos electorales, aunado a 
que existe una desatención importante en la Sierra Gorda, donde el partido tampoco tiene una cobertura 
sólida. “Hemos descuidado mucho la formación política, nos hemos limitado al pragmatismo político 
electoral, entonces hoy nuestros aspirantes están blindados en lo que deben hacer o no deben hacer 
electoralmente, pero la formación teórica ideológica de lo que implica ser de izquierda, hacer mejores 
gobiernos, servir mejor a la sociedad, de forma autocrítica lo hemos olvidado”, agregó. En cuanto a la 
participación de las mujeres, recordó que la exconsejera electoral Yolanda Elías Calles generó el piso del 
50% de las candidaturas que permeó en todo el país y refirió que se espera que el Instituto Electoral del 
estado de Querétaro (IEEQ) fomente la participación ciudadana, esto luego de que señalara que el instituto 
fue pasivo en el arranque del proceso electoral local. “Entramos a un proceso electoral con un órgano 
electoral pasivo, reactivo, con poca iniciativa, que se dedica más a las cuestiones estructurales legales, a 

https://presenciauniversitariauaq.com/author/manuel-rivera/
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regular y sancionar, a vigilar, y como aseveramos el día del arranque del proceso electoral el árbitro vigila a 
los partidos, aquí la pregunta es quién vigila al árbitro”, dijo. Abundó que como partido están trabajando en 
territorio y perfilando aspirantes de cara al 2024 y refirió que en enero se vence el plazo para presentar las 
cartas de intención sobre una candidatura común o coalición, para lo cual siguen trabajando con los partidos 
Movimiento Regeneración Nacional (Morena) y Verde Ecologista de México (PVEM). Externó que en el PT 
hay más perfiles que solo Gabriela Moreno, como el expriista Carlos Rentería que tiene, dijo, un trabajo 
consolidado en territorio, y puntualizó que se está realizando trabajo territorial durante las jornadas de 
afiliación y asistencia social que han llevado a cabo. “Estamos trabajando perfiles ciudadanos que están 
dentro de Morena o que están dentro del PT, incluso por ahí alguien del Verde, como ciudadanos, porque 
tenemos que ser respetuosos de los tiempos de la legalidad. La civilidad política es necesaria, hoy más”, 
indicó. (DQ 7)  
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/queretaro-ha-sido-complicado-salazar-11223394.html 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
PROCESO ELECTORAL FRENARÁ ECONOMÍA: ESAÚ MAGALLANES 
Con el proceso electoral de 2024, se propiciará una desaceleración económica importante, por la 
incertidumbre normal que se genera sobre los resultados, particularmente relacionados con la presidencia 
de México. Señaló el presidente de la CANACINTRA, Esaú Magallanes, al puntualizar que esto preocupa al 
sector industrial, pues se detienen las inversiones y la dinámica económica que se tiene con el extranjero. 
(PA 5) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
INICIA FELIFER EL AÑO CON TRABAJADORES DE LIMPIA 
Desde las 6:15 horas de este 1° de enero, el diputado federal del PAN, Felipe Fernando Macías inició su 
jornada junto con trabajadores de limpia pública del municipio de Querétaro. “Les mando un saludo a todos 
los que van empezando este 1 de enero y algunos que van cerrando el 31 de enero", indicó. (DQ 5) 
 
VISITA DORANTES BORDO BLANCO 
El precandidato del PAN al senado, Agustín Dorantes, visitó la comunidad de Bordo Blanco en el municipio 
de Tequisquiapan, con militantes y simpatizantes del albiazul, donde refirió que, la participación de la 
ciudadanía tiene que ser permanente y constante, con el objetivo de detectar las necesidades principales y 
con ello, buscar gestionar a favor de la población. (PA 4) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: AIQ CONECTÓ A LA INDUSTRIA AEROESPACIAL 
Periodo 2001-2006 fue clave para crear uno de los clústers más exitosos del país. 
 
AM: AHORRAN 591 MDP CON ECONOMÍA CIRCULAR 
De acuerdo con la Sedesu, al implementarse esta política ambiental se generaron ahorros de 125 mil 
toneladas de residuos en el estado de Querétaro durante 2023. 
 
EUQ: ALMUERZO EN LA CRUZ, CURA PARA LA RESACA   
Menudo, barbacoa, consomé, chilaquiles, enchiladas, acompañadas de una michelada o jugo de naranja, son 
las mejores formas de recuperar la “salud” ante los efectos de la bebida, en diversos locales del Mercada de 
La Cruz, que es uno de los pocos espacios que abre el 1 de enero. 
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PA: 2023, EL REGRESO. DIFÍCIL RETORNO A LA NORMALIDAD 
Y después de tres años de pandemia volvió Querétaro a la actividad presencial. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
PASEO CINCO DE FEBRERO HABRÁ VALIDO LA PENA: KURI 
El gobernador Mauricio Kuri reconoció que no se pudo cumplir el plazo de entrega de las obras de Paseo 
Cinco de Febrero antes de finalizar el 2023, pero anticipó que estará lista en pocas semanas y el resultado 
habrá valido la pena. En un mensaje con motivo de año nuevo, se disculpó con los ciudadanos por los 
inconvenientes que se presentaron a lo largo del último año, y agradeció la comprensión y confianza para 
enfrentar los desafíos. (DQ 5)  
 
JUNTOS, HACEMOS FRENTE A LOS DESAFÍOS DE QUERÉTARO  
El gobernador Mauricio Kuri ofreció un mensaje a las y los queretanos para desear un 2024 lleno de 
bendiciones, salud y bienestar. Agradeció a las y a los queretanos su respaldo, comprensión y confianza para 
salir adelante y enfrentar, juntos, los desafíos de la entidad. (PA 1 y 5) 
 

MUNICIPIOS 
 
“TEMA POLÍTICO FRENA EL MERCADO ARTESANAL” 
Por un “tema político” es que el mercado artesanal, pensado para albergar a los comerciantes que 
actualmente ofrecen sus productos en la vía pública, no se concreta, reconoció el secretario de Gobierno del 
municipio de Querétaro, Martín Arango. (EUQ 6) 
 
BUSCA SAN JUAN DEL RÍO VINCULACIÓN CON BRASIL  
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, sostuvo un encuentro con Liborio Rauber, 
presidente de la Cámara de Comercio de Brasil, con el objetivo de generar una vinculación de trabajo. Tras la 
reunión, el alcalde dijo que esta es una oportunidad para atraer mayores inversiones para el desarrollo 
económico de esta demarcación en los sectores comercial, industrial y cultural. (ADSJR 15) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
INCOMODA AL GOBIERNO LA POSTURA CRÍTICA DE LA UAQ: RECTORA  
Teresa García reconoce que la Ley estatal de Aguas generó diferencias entre ambas instancias. Para la 
rectora, el hecho de que la universidad es un espacio crítico al gobierno provocó que los posicionamientos 
que encabezó incomodaron a las autoridades en especial a lo relativo a la Ley estatal de Aguas y a la 
represión de la activistas fueron objeto en la manifestación  que bloqueó Paseo Cinco de febrero. (EUQ 1 y 4) 
 
LA MITAD DE ASPIRANTES A PREPAS UAQ QUEDAN FUERA 
Se espera que en el primer periodo de Silvia Amaya como rectora quede listo el plantel de la Escuela de 
Bachilleres campus Aeropuerto, el cual podría recibir de 800 a mil estudiantes de ese nivel educativo. (AD 
12) 
 
REALIZAN CATÓLICOS MARCHA POR LA PAZ 
Decenas de jóvenes feligreses miembros de la Pastoral de Adolescentes y Jóvenes, ataviados con ropas 
blancas y portando pancartas con mensajes de paz, recorrieron las calles del Centro Histórico de la capital 
queretana partiendo de la Iglesia de Santa Rosa de Viterbo hasta el Santuario de La Cruz, con un ambiente 
festivo, entonaron cánticos, realizaron bailes e invitaron a la gente a unirse. Durante la misa, el obispo 
Fidencio López recordó a los queretanos acercarse a Dios. (DQ 10) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
FUEGO AMIGO  
¡FELIZ AÑO NUEVO!  
Desde el Día Uno muchos queretanos y turistas hicieron cola para retratarse junto a los números que 
anuncian el 2024 en nuestra Plaza de Armas, deseando que sea de salud, paz, bonanza y seguridad social 
para todos. ¡Muchas felicidades! (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUES / DENTRO DE CINCO MESES LAS ELECCIONES 
Por Juan Antonio del Agua 
De hoy en cinco meses, el domingo 2 de junio, los mexicanos elegiremos a nuestra primera presidenta, hecho 
absolutamente histórico que será un parteaguas en la vida institucional del país y determinará su futuro: 
CLAUDIA SHEINBAUM, que lidera todas las encuestas, representa la continuidad de la 4T, mientras XÓCHITL 
GÁLVEZ , precandidata del PAN, PRI y PRD, ofrece el cambio. Agua electoral puede saber bien o mal. (PA 1) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
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